



CIUDAD DE MÉXICO
CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

Síntesis Informativa

OPINIÓN

OPINIÓN JEFA DE GOBIERNO



ARTICULISTA INVITADO

EVELYN PARRA



8M, la fertilidad de un movimiento

El ascenso de las mujeres en la vida pública no es un acto de bondad de ciertos personajes, sino un acto de justicia social y una respuesta a la lucha histórica de muchas mujeres que, además de sus múltiples labores, decidieron tomar las calles y cada una de las tribunas públicas para exigir no más que los hombres, sino igualdad y equidad.

Esta lucha, por los logros obtenidos, quizá sea hoy en día una de las más fértiles de la historia de la humanidad y, claro, tenía que haber sido gestada por mujeres, cuyo objetivo era hacer entender que todas las mujeres y todos los hombres somos sujetos de los mismos derechos, una utopía al inicio de esta lucha, pero que al día de hoy le ha mostrado a la sociedad que sabemos ser arquitectas del presente y constructoras del futuro y que no hay reto imposible ni meta inalcanzable para nosotras, porque cada mujer está hecha de fuerza, inteligencia y coraje.

Con esos elementos es que muchos movimientos feministas han visto la luz en cada hogar, en cada ciudad y en cada país; su aportación a la humanidad ha sido elemental para fortalecer los derechos humanos que reconoce a mujeres y hombres como seres equivalentes,

como sujetos de derechos y de deberes humanos.

Es por ello que el 8 de marzo se proclamó como Día Internacional de la Mujer, pero su origen data de 1910, cuando mujeres de varios países se reunieron en Dinamarca para hacerse visibles y fortalecer el avance en la igualdad de género y la defensa de los derechos de las mujeres, así impulsar el voto femenino en el mundo.

En mi experiencia, he sido testigo del cambio de una era en donde el machismo que se había normalizado por décadas ha perdido fuerza, al grado de que ahora es más fácil para una mujer hacerse cargo de una empresa, de un puesto directivo, de una alcaldía, de una ciudad o de una nación entera y qué mejor que ejemplificar con la primera Presidenta de este país, la doctora Claudia Sheinbaum, así como la **jefa de Gobierno, Clara Brugada, quienes, a 100 días de gobierno, han sido las gobernantas mejor evaluadas de México.**

Sin duda, hablamos de un fruto del género femenino que durante décadas, desde las calles o en silencio, ha cambiado la forma de pensar de casi toda la humanidad y a eso me refiero cuando hablo de fertilidad de un movimiento social.

Desde el gobierno puedo sentirme orgullosa de que esta lucha seguirá y

no por haber alcanzado un puesto vamos a claudicar en lo que hace décadas muchas mujeres iniciaron y muchas de ellas dieron su vida para que el reconocimiento de nuestros derechos sea una realidad.

Por ello, estoy convencida de que cada trinchera es importante, cada tribuna es fundamental para la protección y reivindicación de la mujer... cada espacio es una oportunidad de demostrar que es más grande la inteligencia y la voluntad que la fuerza física y esa filosofía es lo que nos hace ser cada vez más comprometidas.

Sabemos que falta mucho; por ello, desde el primer día de mi gobierno me di a la tarea de edificar un espacio llamado Casa Violeta para que, con el corazón y la convicción, sea un espacio seguro para quienes han vivido la violencia. No es sólo un lugar de protección, sino un abrazo solidario que acompaña, sana y fortalece.

Aquí, cada mujer encuentra no sólo atención médica, asesoría legal y apoyo psicológico, sino también un espacio donde puede reconstruir su vida con dignidad, porque en Venustiano Carranza la seguridad y empoderamiento de ellas es prioridad no sólo un discurso vacío porque, además, creamos las condiciones para encaminar a cada mujer hacia una autonomía económica y no dependa de nadie, ya que, con independencia y libertad, las mujeres tenemos todo.

En memoria a las mujeres que dieron su vida por nuestros derechos. ●
Alcaldesa de Venustiano Carranza

**Cada trinchera es importante,
cada tribuna es fundamental
para la protección y
reivindicación de la mujer...**



SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

Zócalo, geografía de la democracia

Punto de referencia urbana, escenario de la historia en tiempo real o testigo de concentraciones multitudinarias definitorias de identidad nacional, el Zócalo de la Ciudad de México es también foro de resistencia y lugar de construcción simbólica.

Carlos Monsiváis veía en la Plaza de la Constitución “la asamblea de los que no tienen tribuna, el espacio de las multitudes que quieren existir en la memoria colectiva”.

La convocatoria de la Presidenta Claudia Sheinbaum a la congregación de este domingo ante los aranceles impuestos unilateralmente por Donald Trump alude esa función: hacer del Zócalo el punto de convergencia de una sociedad que no acepta presiones externas.

Si las plazas son espacios de apropiación colectiva, donde la ciudadanía ejerce su derecho a la ciudad, en México se expresa en la reivindicación de la soberanía en la plancha política más importante del país. El sitio por excelencia para el diálogo ante los desafíos, en un momento definido por la Jefa de Gobierno de la capital nacional, Clara Brugada, —acompañada de su gabinete en pleno y de todas y todos los alcaldes— de “unión sin reserva ni condiciones”. No son meros espacios arquitectónicos, sino escenarios donde la autodeterminación se reivindica más allá de colores partidistas o filias y fobias políticas. Son el lugar de la expresión de la mayoría ciudadana. Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial, el máximo representante del sector privado, estima la presencia de 300 empresarios este domingo. “Lo que es-

tamos ahorita haciendo es un frente común con la Presidenta, apoyándola”, dijo el miércoles al salir de reunión en Palacio Nacional.

A lo largo de la historia, las plazas más emblemáticas del mundo han sido escenarios de discursos en defensa de la soberanía. En 1940, desde la plaza del Parlamento en Londres, Winston Churchill llamó a resistir la amenaza nazi con su célebre frase: “We shall never surrender” (“Nunca nos rendiremos”). Cuatro años después Charles de Gaulle se dirigió a los franceses en la Place de la Concorde para proclamar la liberación de París.

En el Zócalo, Lázaro Cárdenas proclamó la expropiación petrolera de 1938. Ahora, la imagen de miles de personas reunidas en el corazón político de la capital nacional no es solo acto simbólico, sino demostración de construcción de soberanía y participación colectiva.

Las negociaciones comerciales, en las cuales aparentemente nada es suficiente —ni el envío de 29 narcos o 10 mil elementos de la Guardia Nacional en la frontera—, requieren no solo de estrategias diplomáticas, también demostración de unidad interna.

Jürgen Habermas consideraba las plazas como la representación de la esfera pública donde se construye opinión y voluntad popular. En ese sentido, el Zócalo es la geografía de la democracia. ●

@guerrerochipres



MUJERES AL FRENTE: EL NUEVO ROSTRO DE LA POLÍTICA EN MÉXICO

GABY OSORIO HERNÁNDEZ

10 Editorial

El 2024 marcó un hito en la historia de México: por primera vez, una mujer asumió la Presidencia de la República. Claudia Sheinbaum no solo rompió una barrera simbólica, sino que consolidó un cambio profundo en nuestra vida política. Este avance no es aislado ni casual; es el resultado de décadas de lucha de mujeres que abrieron camino en espacios tradicionalmente dominados por los hombres.

Hoy, somos testigos de una transformación real en el ejercicio del poder. La Ciudad de México

también es gobernada por una mujer, Clara Brugada, y en todo el país, cada vez más mujeres ocupan gubernaturas y cargos clave. Además, el gabinete presidencial refleja un equilibrio inédito con una participación equitativa entre hombres y mujeres. La paridad en el poder ya no es un discurso; es una realidad que estamos construyendo día a día.

En este 8 de marzo, no solo conmemoramos la lucha por los derechos de las mujeres, sino que también reflexionamos sobre el camino que nos falta recorrer. Lograr posiciones de liderazgo ha sido una victoria, pero el desafío sigue siendo transformar desde ahí la vida de todas las mexicanas. La participación política de las mujeres no debe ser solo un tema de números, sino de impacto.

Desde mi trinchera en Tlalpan, creo firmemente que un país más justo e igualitario solo será posible con más mujeres tomando decisiones. La lucha por la equidad de género no se trata solo de ocupar cargos, sino de garantizar que desde esos espacios impulsemos políticas públicas que erradiquen la violencia de género, cierren brechas salariales y aseguren el acceso equitativo a la educación, la salud y el bienestar.

Este año histórico nos ha enseñado que cuando las mujeres llegamos al poder, no llegamos solas. Llegamos con la memoria de las que nos precedieron y con la responsabilidad de abrir camino para quienes vienen detrás. Sigamos avanzando, sigamos transformando.

Alcaldesa Tlalpan